

[Colaboración de Mauricio Huesca, consejero electoral del IECM. Habló sobre los conteos rápidos.](#)

(2023-11-21), Canal 21 Capital 21, Capital por cual, Fernanda Tapia, (Opinión) - 09:51:57, Duración: 00:07:18 Precio \$0.00

FERNANDA TAPIA: Ahora sí lo puedo saludar como Dios manda, al fin que no apesto a chapulín.

FERNANDO ÁBREGO, "EL CHARRO", COLABORADOR: El conteo rápido, damas y caba... ¿qué? Es que usted viene oliendo como a...

FERNANDA TAPIA: No, yo no apesto a chapulín, tú sí.

CHARRO: A tlayuda, más bien señora. El conteo rápido es un ejercicio de alta precisión que está de pelos, señora, porque sí se va dando uno cuenta de qué lado va mascando la iguana.

FERNANDA TAPIA: Pero luego es una complejidad, si hay quien no sabe ni las tablas, mano.

CHARRO: Proporciona tendencias de las elecciones para explicarnos más o menos, por su importancia y funcionamiento. Y por eso está con nosotros, pues ya saben ustedes, la figura de los martes. Mauricio Huesca, con las credenciales de la burra en la mano.

(APLAUSOS).

FERNANDA TAPIA: A ver, que nos explique lo del conteo rápido, ¿qué es? ¿En qué momento se da? ¿A qué le llaman?

MAURICIO HUESCA, CONSEJERO DEL INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO (IECM): Fíjate, es bien interesante, querida Fer, porque el...

FERNANDA TAPIA: ¡Está re peludito!

MAURICIO HUESCA: Es por el frío.

CHARRO: No, señora, su tatuaje...

FERNANDA TAPIA: ¡Ah, qué re bonito! A ver, siga, Maestro.

MAURICIO HUESCA: Mira, mi querida Fer, querido Charro, ustedes quizá recordarán el tema de la elección de Trump, la última en Estados Unidos, en la cual no tenían resultados de nada.

CHARRO: Nada más los rusos eran los que la tenían.

MAURICIO HUESCA: Eran los que ya la tenían, exactamente. Pero, a diferencia de ellos, en México tenemos tres diferentes sistemas de conteo o estadísticas que nos permiten saber con precisión quién ganó una elección. Esto es, uno, el conteo rápido, que es a partir ya de resultados duros, de lo que salió en las Actas de Cómputo de cada una de las casillas. Hacemos un levantamiento de cerca de 1 mil 900 casillas la noche de la jornada electoral y, a partir de eso, determinamos, con un algoritmo estadístico, quién es el que tiene, conforme a las encuestas... este mecanismo...

FERNANDA TAPIA: ¿Pero para qué quieres el algoritmo si ya tienes la mayoría contada?

MAURICIO HUESCA: Porque es una muestra. Se instalan 13 mil casillas.

FERNANDA TAPIA: Ah, es una muestra.

MAURICIO HUESCA: Se instalan 13 mil 200 casillas y nosotros hacemos un levantamiento de cerca de 2 mil. Pero esto es muy importante saber porque...y que es importante que la ciudadanía sepa, a diferencia de las encuestas de salida.

CHARRO: Exacto.

MAURICIO HUESCA: Las encuestas de salida son lo que hacen los medios, lo que hacen las candidaturas.

FERNANDA TAPIA: “¿Por quién votó?”

MAURICIO HUESCA: Exacto.

CHARRO: Y no son oficiales esas.

MAURICIO HUESCA: No son oficiales y, además, es de cara a cara y es a partir de suposiciones, a partir de dichos.

CHARRO: Sí, yo puedo decir “yo voté por tal y cual”.

FERNANDA TAPIA: Y no fue cierto.

MAURICIO HUESCA: Exactamente. Entonces, esto tiene un grado de incertidumbre y por eso muchas veces, al final del día, salen con una tendencia de que ya...

FERNANDA TAPIA: Yo pensé que ibas a decir, “salen con una babosada”.

MAURICIO HUESCA: También eso.

FERNANDA TAPIA: A ver, pero entonces, son 7 mil casillas.

MAURICIO HUESCA: 13 mil 200 casillas las que se instalan y hacemos levantamiento de cerca de 2 mil casillas, cerca de 2 mil, 1 mil 900 casillas.

FERNANDA TAPIA: Ok, cerca; pero que sí abarque diferentes estratos, posturas, todo.

MAURICIO HUESCA: Todo, todo, Es por eso que se hace esta muestra representativa, que lo hace un comité especial, que el instituto le encarga a matemáticos que hagan esta muestra estadística.

FERNANDA TAPIA: ¿Y no ha pasado que el conteo rápido digo una cosa y luego salga demasiado reñido el resultado?

MAURICIO HUESCA: Nuestros últimos conteos rápidos han tenido una precisión entre el Programa de Resultados Preliminares, el conteo rápido y ya los resultados oficiales. Han tenido una variación de menos de 1%... de 0.1%. O sea, ha sido una precisión total.

FERNANDA TAPIA: O sea, es bastante fiable.

MAURICIO HUESCA: Y esto es de gran importancia porque la ciudadanía, aquí en la Ciudad de México al menos, que es la única entidad que hacemos conteos rápidos a nivel de alcaldías, nadie lo hace a nivel de ayuntamientos más que la Ciudad de México, podemos decirle a la ciudadanía, antes de las 12 de la noche, quién ganó en cada...quién ganó, conforme a los conteos rápidos, en su Alcaldía.

CHARRO: ¡Ah, mire, así de rápido!

MAURICIO HUESCA: ¿Cuál es el único supuesto en el que no podemos decir quién ganó? En el caso de que una Alcaldía haya llegado a 1% de diferencia entre el primero y segundo lugar porque como está tan cerrado ahí, el conteo rápido, sí nos dice el conteo rápido quién pudo ser el ganador; pero por una situación de certeza, mejor decimos, “esperamos a que terminen los cómputos”.

FERNANDA TAPIA: Ahora, de ese conteo rápido que se da en la noche, a que esté todo sumado y contado, ¿cuántos días pasan?

MAURICIO HUESCA: Justamente, en la Ciudad de México también es un modelo atípico que no ocurre en todo el país. Toda la ciudadanía esperaría a que el miércoles siguiente a la elección empiece el cómputo oficial. En el caso de la Ciudad de México, somos la única entidad que el cómputo empieza conforme van llegando los paquetes electorales.

FERNANDA TAPIA: ¡Y órale, a capturar!

MAURICIO HUESCA: El domingo se empieza a hacer el cómputo, si hay recuento se lleva a cabo en ese momento también. De tal manera que, en esta elección, que son tres elecciones de Jefatura de Gobierno, diputaciones y alcaldías, nosotros esperamos que hacia miércoles o jueves de esta semana... bueno, de semana siguiente a la elección, ya tengamos ganadoras y ganadores electos.

CHARRO: Ahora, ¿por qué esto? ¿Por qué en la Ciudad de México sí y no en todo el país? ¿El tamaño, la posibilidad de abarcar todo el territorio?

FERNANDA TAPIA: Pues antes bien, la capirucha es enorme.

MAURICIO HUESCA: Es más complicado llevarlo a cabo el día de la jornada porque ya agarras todo el personal cansado, debilitado; pero la verdad es que en la Ciudad de México los tiempos se calientan muy rápido, charro, entonces necesitamos contener y por eso el modelo de la Ciudad de México...

FERNANDA TAPIA: O sea, se necesitan resultados como va.

MAURICIO HUESCA: Como va.

FERNANDA TAPIA: De por sí ahora la moda es que todo mundo salga a decir “yo gané”. Y luego ya...

CHARRO: Ya desde antes de votar, ya.

FERNANDA TAPIA: Y luego, ya, “disculpe usted, pues ya no fui”.

MAURICIO HUESCA: Y por eso es importante los conteos rápidos porque una cosa es lo que sale en las encuestas de salida, que por muchas entrevistas que hagan los medios de comunicación, ¿a cuántas personas se entrevistarán? ¿5 mil personas? A nadie. Contra el conteo rápido que hace el instituto, que engloba por casilla, en cada casilla caben cerca de entre 700 electoras y electores y mil en las casillas especiales.

FERNANDA TAPIA: Ahora, ¿normalmente se cumple la mayoría de las encuestas? Digamos, entre comillas, las serias, ¿se va cumpliendo o hay veces que sale una cosa y resulta otra?

MAURICIO HUESCA: Digamos que, en términos de ganador, puede que sí se cumplan algunas encuestas, no en todas. En las de los partidos, normalmente todos dicen “yo gané”; pero en las de medios de comunicación, sí, digamos en tendencias de quién ganó; pero no el porcentaje de participación y de diferencia.

CHARRO: Ese varía mucho, ¿verdad?

MAURICIO HUESCA: Ese varía muchísimo y ese es el que nosotros damos con precisión. Con una participación, decimos, de tanto por ciento en tal Alcaldía ganó tal candidatura con tal porcentaje de votación.

FERNANDA TAPIA: Ahora, hay quien dice, “sí es mi derecho votar; pero también abstenerme”. Y otro dice, “no, no lo hagas porque eso ayuda al PRI y al PAN”. A ver, o sea, ¿qué sí y qué no?

MAURICIO HUESCA: Bueno, el tema es que todos los partidos políticos tienen un voto duro y ese voto duro les permite llegar a cierto porcentaje de votación. Si en un país o en una elección solamente vota el voto duro, pues votan las estructuras partidistas. Entonces, gana quien tenga más estructura partidista. Y entonces, todos los que nos abstenemos o los que anulamos el voto, pues prácticamente, no es que le estemos dando el voto, pero...

FERNANDA TAPIA: Y que podríamos hacer la diferencia.

CHARRO: Pero no estamos contra.

MAURICIO HUESCA: Exactamente. Entonces, por eso se necesita que todos voten, desde luego, si no quieren votar, pero lo importante es participar en una elección competitiva como la que tendremos en todo el país, en todo el país.

FERNANDA TAPIA: Va a estar padriuris.

MAURICIO HUESCA: Les invitamos a todas, a todos que estén al pendiente de cuáles son los mecanismos, el programa de resultados preliminares electorales, el conteo rápido y los cómputos oficiales que llevaremos a cabo en el Instituto Electoral de la Ciudad de México a partir de las 8 de la noche del día de la jornada electoral.

CHARRO: Y entonces se ponen a trabajar hasta el otro día y hacen varias...

FERNANDA TAPIA: Luego nos explicas cómo a ti te toca capturar estos de acá y al otro... eso se me hace a mí complicadísimo. Gracias, compañero. La página.

MAURICIO HUESCA: Nos pueden encontrar en Facebook, Twitter e Instagram como @IECM y a mí en “X”, se me olvida, siempre digo Twitter.

FERNANDA TAPIA: Sí, “X” Twitter. (RISA).

MAURICIO HUESCA: “X” Twitter, como @MauricioHuesca.

FERNANDA TAPIA: Gracias, Mau. Un beso. ¡Ay, papachón!

CHARRO: Ya, ya, por favor, señora, modérese.

sem